

AD PORTAS DE LAS MUNICIPALES:

SEGURIDAD, la urgencia que se tomó el despliegue de los candidatos oficialistas

“Hoy recuperamos la casa número 81, aquí en barrio Viel, en Santiaguillo”, anunció esta semana la alcaldesa de Santiago, Irací Hassler (PC), en sus redes sociales, en el marco de la estrategia de la municipalidad para recuperar inmuebles tomados.

Es un paso más en el vuelco que ha dado la edil, que en los últimos meses ha transformado el tema de seguridad en su prioridad, ante el elogio del oficialismo y las sospechas de la oposición. Y de buena parte de los residentes en la comuna.

“Santiago es lejos la comuna más abandonada”, dice Miguel Durán, representante del barrio Mata Norte. Él agrega que las medidas “hasta ahora son voladores de luces”.

Y es que, al igual que para la alcaldesa, para los vecinos, la seguridad es la primera, segunda y tercera prioridad. Y no están conformes. “No entiendo cómo no se le ha dado el sentido de urgencia que amerita. Pregúntale a cualquiera y todos se sienten inseguros”, explica Consuelo Pfeng, dueña del Hotel Magnolia, en Huérfanos.

Esta dinámica no es aislada. Son varias las comunas donde, ante la exigencia de los vecinos, alcaldes o candidatos oficialistas han centrado sus propuestas en temas del combate a la delincuencia, incluso a veces mostrando ciertos arrestos de rebeldía contra el Gobierno.

Es algo que se ve con claridad al recorrer algunas de las comunas más inseguras de la Región Metropolitana, con mayor cantidad de homicidios.

DE CLASE B A A

El miércoles, mientras en la Plaza de la Constitución se celebraba un nuevo aniversario de la victoria de Salvador Allende en las elecciones de 1970, el subsecretario Manuel Monsalve recibía una visita especial.

Se trataba del alcalde (s) de Recoleta, Fares Jadue (PC), quien, con un grupo de vecinos que mostraban carteles que decían “Recoleta más segura”, o “Recoleta quiere vivir en paz”, venía a pedir al Gobierno un cambio en la clasificación de la comuna: Desde B hasta A. Una medida que se viene pidiendo hace meses y que le permitirá tener más recursos y efectivos policiales.

En ese contexto, se sacó fotos en la Plaza de la Constitución, pese a la molestia de algunos transeúntes que le gritaban al pasar. “Yo vivo en Recoleta y la tienen pa la c...”, dijo uno.

El que busca suceder a Daniel Jadue, es cuidadoso al referirse al Gobierno, y expresa que en lo inmediato “las acciones van en una buena dirección”. Pero agrega que “Patronato, Bellavista, la Vega Central y los Cementerios concentran la presencia policial en esas áreas, pero Recoleta es mucho más que estos sectores, y necesitamos mayor dotación policial en los barrios”.

Los vecinos, muchos de los cuales tuvieron una relación cercana con el ex candidato presidencial, hoy procesado, tienen menos pelos en la lengua.

Según Juana Cárdenas, presidenta del Comité Confianza y Esfuerzo de la comuna, los adultos mayores “nos tenemos que encerrar a las 18 horas. No podemos seguir así. Falta que el Gobierno se ponga. Porque ellos prometieron que iban a arreglar la seguridad en el país”.

“SER PROGRESISTA ES VOLVER CON VIDA”

“Ser progresista en esta comuna es salir a trabajar, salir a comprar el pan y volver con vida a casa”, dice la alcaldesa de La Pintana, Claudia Pizarro (DC), quien se considera la primera edil que alzó la voz frente a los peligros del crimen organizado.

Como muestra, se levanta de su escritorio y apunta a una marca de bala que quedó en la pared de su oficina, en un ataque que sufrió.

Dice que, para ella, las homicidios de las últimas semanas (8 en 8 días) fueron un “golpe muy duro”, pues las cifras estaban empezando a mejorar.

Aún así, defiende su gestión. Explica que ha conseguido más dotación policial, que quintuplicó las cámaras y dobó los jeeps de seguridad.

Pero al mismo tiempo acota: “No podemos solos”. Y si bien valora las posiciones del Presidente Boric, cree que “también está muy solo, pues no cuenta con el apoyo del Congreso”.

Esta semana, acompañada por “El Mercurio”, visitó la construcción de una nueva plaza en la población El Castillo, una de las más complejas de la comuna. Ahí, algunos salen de sus casas a saludarla —y pedirle trabajo— pero por lo demás, el sitio de la construcción está casi vacío. No así de noche, pues varias veces se han robado el enrejado que se usa para proteger la obra. “La gente acá es así, es complicada. No les gustan mucho las cosas nuevas. Pidieron cosas que no les podíamos dar así que muchos se oponen a la nueva plaza”, dice un poblador. Otro, aclara que no creen que una plaza solucione sus problemas.

De los candidatos a alcalde, solo piden seguridad.

“El Mercurio” habló —y acompañó en terreno— a seis candidatos a alcalde del oficialismo en las comunas con más homicidios de la Región Metropolitana. Varios piden aumentar el apoyo del Gobierno y muchos ven con buenos ojos que los militares tengan un rol en esta materia. Para todos, la seguridad es la principal, o la única, prioridad, pues se enfrentan a un electorado crítico y sin muchas esperanzas. | **MATÍAS BAKIT Y AMANDA UGARTE**



Christopher White, alcalde de San Bernardo en operativo policial.



Alcalde de Recoleta, Fares Jadue, acompañado este miércoles a La Moneda.

veces ha visto al alcalde en ese sector y que las mejoras en seguridad “no se notan” en el barrio.

Coincide Alejandra Flores, quien destaca que cuando White inició su mandato murieron dos niños baleados. “Desde entonces, ha seguido la misma historia y no pasa nada. No hay cambios”.

El foco de la campaña de White es la seguridad. Un punto crítico es la “distribución de recursos a propósito del Fondo Común Municipal y los per cápita que cada comuna tiene” y la cantidad de carabineros, que en “San Bernardo es uno cada 1.500 personas”.

Este viernes el edil se reunió con la ministra del Interior, Carolina Tobá, para discutir sobre cómo fortalecer la seguridad en la comuna tras el cumplimiento sucedido en la comuna donde dos menores recibieron balazos.

“CRISIS TERRIBLE”

Es jueves en Maipú y el alcalde Tomás Vodanovic (FA) inaugura las luminarias en el barrio Cloatrio Blesit y se dirige a los vecinos congregados en la ceremonia. En su discurso destaca que “en materia de seguridad, estamos enfrentando una crisis terrible, la más profunda que jamás hayamos enfrentado en nuestra historia reciente” y hace un guiño a su reelección, “espero que nos sigamos encontrando, que sigamos trabajando juntos”.

En contraste, uno de los vecinos del barrio, Pablo Ortíz, indica que están “muy alejados de tener una buena seguridad” y cuenta que entre los vecinos financiarán un sistema de cámaras de vigilancia.

Según Patricia Correa, presidenta de la junta de vecinos del barrio La Colonia, “los candidatos en la comuna fantasean con la idea de que van a controlar la delincuencia y no va por ahí (...) esto va más allá del alcalde de turno”.

Por su parte, Vodanovic indica que en un eventual segundo periodo, su foco prioritario será la seguridad y agrega que las “FEAA pueden jugar un rol en la seguridad interna en el país”. Un tema que ya ha planteado antes y que provocó polémica en su sector.

En Puente Alto, otra de las comunas con más homicidios de la región, la situación no es muy distinta.

El presidente de la junta de vecinos de las casas del Alto, Sergio Estay, cuenta que los vecinos hablaban de seguridad con el candidato PS, Luis Escamilla. “No presenté mucho más de lo que ya sabemos”, y según plantea, “ningún alcalde nos puede prometer que la seguridad se vaya a llevar a cabo al 100% en cada uno de sus mandatos, salga quien salga. Ni Germán Codina ha podido solucionar el tema”.

Esto pesa a que una de las aristas más importantes del candidato —que también es partidario de que las FEAA vigilen puntos estratégicos— es precisamente la seguridad. Entre sus planes está “aumentar las cámaras, el personal y la infraestructura de seguridad ciudadana”, dice Escamilla. ■

CÁMARAS EN VILLA FRANCIA

Emplazada en el límite de la célebre y polémica Villa Francia —origen del Día del Joven Combateante— está la escuela Básica República de Francia, de Estación Central.

Hoy la preocupación principal del establecimiento no es la educación, sino la seguridad. Cuentan que las profesoras no podían estacionar su auto cerca porque les roban las llantas. Y los alumnos no se iban seguros a sus casas.

Por eso los apoderados postularon a un fondo municipal con el objeto de obtener el dinero para comprar cámaras. Financiamiento que obtuvieron. Y el jueves las inauguraron con la presencia del alcalde Felipe Muñoz (Ind-FA).

No son muchas, pero los hacen sentir seguros. “Cambia la cosa”, dice un apoderado, mirando el sistema de vigilancia. “Ahora nos sentimos más seguros”, le dicen al edil.

Ya sea con este alcalde, o con el que venga, para ellos la relación con la municipalidad es clave. “Carabineros no viene nunca para acá. Ni siquiera si se les llama. Las autoridades del Gobierno tampoco”.

Muñoz reconoce que en su campaña, de cara a su segundo periodo, le gustaría proponer más cosas. Pero sabe que hoy solo hay una prioridad. “La dinámica del delito cambió totalmente. La gente se siente insegura. Por eso nos piden más presencia en la calle, más patrullas. Por ello estamos implementando un proyecto de patrullaje 24-7 en el eje Alameda”, dice.

Aunque es de izquierda y oficialista, en materia de seguridad ha sido algo discoló. Propone cambiar la institucionalidad para lograr, entre otras cosas, que haya presencia militar en distintos lugares de su comuna, protegiendo, por ejemplo, los terminales de buses.

En la misma línea está el actual edil y candidato de San Bernardo, Christopher White (PS) quien propone que las Fuerzas Armadas se instalen en puntos críticos de la comuna. De hecho, al consultarle si en un segundo periodo sacaría los militares a la calle dice: “No lo descarto, porque uno tiene que ir adaptándose al contexto que hoy estamos viviendo”.

Y agrega que en La Araucanía es “evidente que hay un antes y un después desde la instalación de las FEAA”.

CLASES DE PELUQUERÍA

En la sede social de la junta de vecinos Centro la Campana, uno de los barrios más difi-



Flota de vehículos de seguridad ciudadana en el Templo Votivo de Maipú.

ciles de San Bernardo según relatan vecinos, se encuentran diez alumnas en una clase de peluquería. Es su última sesión tras dos meses de un aprendizaje que tiene el objetivo de que los vecinos de comunas complejas puedan mejorar su calidad de vida o aprender.

Las alumnas deben llevar a sus modelos y uno de los voluntarios fue el mismo alcalde. A pesar de que son las 16 hrs., las luces de la sede están prendidas porque sus ventanitas se encuentran cubiertas con lata debido a que por la noche solían entrar a robar. Uno de los

“No lo descarto (sacar a los militares a la calle), porque uno tiene que ir adaptándose al contexto que estamos viviendo”, dice Christopher White, alcalde de San Bernardo.

“El Presidente también está muy solo, pues no cuenta con el apoyo del Congreso”, señala Claudia Pizarro, alcaldesa de La Pintana.

vecinos del barrio, Fernando Sepúlveda, relata que hace dos meses estaba caminando por la calle que se encuentra fuera de la sede cuando dos personas lo persiguieron con una pistola. Ante eso, corrió hasta encontrar refugio en la sede. Él agrega que el edil ha “estado más participativo últimamente, pero aquí nadie se acerca (...) es un territorio que está botado”, e indica que esta es de las pocas